

**Palabras del Embajador de Chile, Excmo. Sr. Fabio Vío Ugarte, en el
Primer Encuentro de las Academias Diplomáticas de su país y del Perú**

9 de mayo de 2013

Señor Embajador Félix Denegrí, representante del señor Viceministro,

Señora Embajadora Liliana de Olarte de Torres-Muga, querida amiga,
Directora de la Academia Diplomática del Perú,

Señor Embajador Pablo Cabrera, viejo amigo y colega de tantas jornadas,
Director de la Academia Diplomática de Chile,

Señores Embajadores y Profesores,

Señora Paula Broitman, colega de la Academia Diplomática de Chile,

Funcionarios de la Embajada

Señores alumnos,

Señoras y señores:

Agradezco a Liliana que me haya invitado a la inauguración de este encuentro entre las Academias de nuestros dos países, en mi calidad de Embajador de Chile. Me produce una gran emoción ver alumnos de la Academia Diplomática del Perú y de Chile juntos, discutiendo una vez más asuntos que nos conciernen.

Nosotros tenemos un profundo respeto, como decía ayer mi amigo Pablo Cabrera, por Torre Tagle. Creo que la diplomacia peruana ha logrado algo que es envidiable. Ser respetada por todos los sectores sociales del Perú. Ser un referente en América Latina como uno de los Ministerios de Relaciones Exteriores profesional. Se respeta la carrera, en la cual las reglas son claras y dan la posibilidad de proyectarse en el futuro con seguridad, cuidando los intereses del Perú.

Para nosotros Torre Tagle, como también Itamaratí, son referentes importantes y que tratamos de emular en muchas cosas. Por eso, estar en esta casa hoy día es una señal extraordinariamente positiva.

Ayer Liliana tuvo la gentileza de llevarnos a ver al gran Maestro Javier Pérez de Cuéllar. Le conozco hace bastante tiempo. Es un ejemplo de lo que es ser un diplomático latinoamericano. Fue un verdadero agrado la simpatía, con el cariño, con el afecto como nos recibió. Ustedes tienen en él a un gran hombre, que también es un referente dentro de América Latina en cuanto a lo que debe ser un diplomático profesional.

La relación Chile-Perú es intensa y dinámica. Para nosotros es es muy importante. Es una relación vital. Somos vecinos. Tenemos una tradición

histórica. Relaciones históricas muy profundas. Relaciones políticas, relaciones sociales, relaciones económicas.

Ello hace que esas relaciones sean prioritarias dentro de la política exterior chilena. Sin embargo, tampoco debemos dejar de lado hablar con franqueza. Esta relación tiene factores emocionales; tiene factores históricos que a veces la condicionan. Esta es una realidad, que hace que a veces esta relación tenga altos y bajos. Y es allí donde los diplomáticos debemos actuar con las capacidades, con los talentos, para ir superando situaciones complejas, situaciones difíciles.

Tenemos por delante en pocos semanas más seguramente, el fallo de La Haya. Es una prueba importante para los dos países, para las opiniones públicas. Las Cancillerías están atentas al resultado de este fallo, que indudablemente marcará un hito histórico dentro de la relación bilateral.

Hemos conducido desde inicio de este proceso esta vinculación con mucho cuidado y yo creo y me atrevo a decir aquí en la Academia Diplomática que si hacemos un balance de lo que han hecho los dos gobiernos, y las dos Cancillerías, el balance es extraordinariamente positivo. Los alegatos, por primera vez, un hecho histórico también dentro de las relaciones, yo diría internacionales, que dos países pueden ver en directo por la televisión. Alegatos en la Corte Internacional traducidos al idioma respectivo.

Para los diplomáticos peruanos, y para los diplomáticos chilenos que llevamos este tema de relación bilateral, era verdaderamente único, cómo iban a reaccionar nuestras opiniones públicas. Cómo iban a reaccionar nuestros medios de comunicación. En definitiva, nunca se había visto que se transmitiera en directo alegatos en donde evidentemente los abogados iban a decir cosas duras, como son los abogados y como deben ser los abogados.

Creo que pasamos bien esa etapa. Insisto: Si hacemos un balance, la gente que decía bueno aquí se van a producir situaciones extraordinariamente tensas, extraordinariamente complejas, yo creo que por el manejo, insisto, de las dos Cancillerías, de los dos Gobiernos, y apoyados por la sociedad civil, superamos con éxito esa etapa.

Ahora viene el fallo. Es por eso que se ha hecho toda esta programación enorme que hablaba mi amigo Félix Denegri. Hemos reactivado todos los mecanismos de la relación bilateral que estaban congelados, trancos. Nos queda el último que es el Consejo de Integración Social, que lo tendremos, como decía Félix, el 27 y 28 de mayo. Mecanismos que no nos habíamos imaginado nunca que íbamos a reactivar antes del fallo, como el "Dos más Dos", que fue verdaderamente un éxito. Y emocionante para mí participar en los actos del Dos de Mayo.

Hemos reactivado todo lo que podemos reactivar en cuanto mecanismos de acercamiento. La sociedad civil, además, ha hecho un esfuerzo enorme. Los empresarios, los editores de medios de comunicación, las fuerzas armadas. En fin, todos los miembros, los parlamentarios. Están todos los miembros, ya sea

el Congreso, las fuerzas armadas, la sociedad civil. Todos han hecho su aporte para que lleguemos al día del fallo en una situación tranquila de armonía y sin sobresalto.

Y ahora quiero destacar lo que estamos viviendo, Yo creo que el esfuerzo de Liliana, el esfuerzo de Pablo, han sido un esfuerzo extraordinario por agregar un elemento más, que es esta reunión entre las dos Academias Diplomáticas.

Yo creo que le da un especial significado a nuestras dos Cancillerías que las *almas mater* de los dos países se reúnan para conversar y enviar una señal muy importante a nuestra gente, a nuestra opinión pública, de que los diplomáticos -los jóvenes diplomáticos- conversan sobre el futuro de la relación.

Como Embajador de Chile en el Perú, los felicito. Y estoy muy contento que sea Pablo Cabrera quien encabece esta delegación, uno de los diplomáticos más brillantes que ha tenido la historia de Chile. Lo digo, la historia de Chile -no me equivoco- por su trayectoria que ustedes pueden revisar casi única en nuestra Cancillería. Y que sea Liliana, una gran embajadora y la primera mujer Directora de la Academia Diplomática del Perú, que también encabece esta reunión.

Les deseo el mayor de los éxitos. Conversen, digan, hablen con franqueza. Es necesario hacerlo en estos momentos. Esperemos que la vinculación entre Chile y el Perú siga avanzando por un camino de entendimiento, de franqueza y de armonía.

Muchas gracias.